

EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

DEL MUNDO

La explosión de los Balkanes es algo así como la explosión de una alcañalilla. De sus salpicaduras no se libra ninguna de las naciones que tomaron parte en el pérfido y embustero Congreso de Berlín. La titulada independencia de Bulgaria—¡Independencia con zar!—es una explosión de las concupiscencias que siempre tuvo el ambicioso y solapado príncipe Fernando. La anexión de Bosnia y Herzegovina es una de las más grandes porquerías que registra la vandálica historia internacional de Europa. Servia protesta porque quiere hacer otro tanto que Austria con Bosnia y Herzegovina. Grecia chillaba porque quiere pescar á Creta en río revuelto. Alemania ha favorecido el golpe de mano austriaco por echarle la zancadilla á Inglaterra. Inglaterra refunfuña en nombre de sus intereses comerciales. Francia, que no da pie con bola desde que se separó, por amistades peligrosas, de su historia redentora, hace ahora un papel tan triste como el que hizo en el Congreso de Berlín. Rusia, en esto como en todo desde la derrota de sus armas en la Manchuria, es una infame, coja y manca. Ningún pueblo de los soliviantados por los acontecimientos balkánicos, ha tenido, hasta hoy, un rasgo de nobleza. Todos se muestran fríos, calculadores, concupiscentes, hipócritas, falsos y alevosos. Todos tienen manos puercas. El conde de Thevenhüet-Metsch, representante de Austria en París, ha dicho con extraordinario cinismo: —En el Congreso de Berlín ninguna nación pudo llamarse á engaño. Todo el mundo sabía que la ocupación de Bosnia y Herzegovina no era temporal, sino eterna.

Así estamos en el siglo XX. En la Nova, alcohólica de Europa, se reune anualmente un titulado Congreso de la Paz—que sólo sirve para llenar panzas y vanidades—, y acto continuo anuncian las naciones que aumentarán sus armamentos. Anualmente también los jefes de los más flamantes Estados de Europa se dan citas y emprenden costosísimos viajes que pagan los contribuyentes, y á seguida de haber cambiado abrazos, besos y toasts pacíficos, cada cual piensa en la manera de engañar y esquilmar al vecino. No hay actualmente un solo jefe de Estado que tenga sentido moral, ni que gobierne con el sentido de la realidad. Tolstoi, con razón de sobra, los ha condenado por ineptos y criminales, á la maldición de los pueblos.

Y los pueblos, mirándose en el ejemplo de sus educadores y guías, viven en el más profundo y lamentable desconcierto, cuando no en la más asquerosa crápula. Porque, así como las familias se prostituyen cuando sus jefes viven malamente, los pueblos se encanallan cuando sus jefes son libidinosos en la vida privada y expoliadores, falsos y traidores en la vida internacional.

Puesto que los jefes de Estado son una pira de cerdos, es natural que Europa sea, como es, un cubil.

Luis Bonafoux.

La tuberculosis tiene un remedio

Después de dos años de experiencias é investigaciones llevadas á cabo en los laboratorios y en la calma grave y austera de los hospitales y sanatorios, el profesor francés Lannelongue ha dado á conocer los resultados obtenidos en la lucha empeñada contra la tuberculosis.

He aquí las declaraciones que el sabio francés ha hecho á los que le interrogaban acerca de sus trabajos: "En esta clase de investigaciones toda precaución es poca y cualquier descuido lamentable. Yo tengo fe en mi método; pero como se trata de una enfermedad cuyas formas son tan numerosas, cuya marcha es tan variable, es muy difícil apreciar seriamente el valor de un procedimiento determinado que no obra como un remedio heroico y que no puede por sí sólo ocasionar una curación rápida.

Por esto juzgué preferible confiar estas tentativas terapéuticas á médicos autorizados, á médicos de los hospitales, MM. Comby, Le Noir, Legry y el doctor Kuss, director del sanatorio de

Augicourt, para que estudiasen en sus enfermos mi método y me comunicasen las conclusiones obtenidas.

Durante año y medio los cuatro médicos indicados han aplicado mi método de suero terapia antituberculosa á sus enfermos, colocados en medios diferentes puesto que se hallaban en los hospitales de París y el Sanatorio de Augicourt.

El suero que he imaginado con mis colaboradores, MM. Achard y Gaillard, se extrae de asnos ó de caballos sometidos á la acción de una toxina que sacamos del bacilo tuberculoso por calentamiento en agua á 120 grados; después se precipita por el ácido acético y se le vuelve á disolver en carbonato sódico.

Los ensayos hechos en el hombre se han llevado á cabo sólo con suero de asno. Las dosis han variado de cinco centímetros cúbicos á diez y quince por semana. Los resultados han sido muy notables entre los tuberculosos de primero, segundo y tercer grado.

M. Comby, de 18 observaciones que hizo, me manifestó que el suero antituberculoso parece ser realmente eficaz en los casos de tuberculosis pulmonar en el primero y segundo grados; todos los enfermos de esta categoría, en número de 10, han mejorado ó curado del todo; el undécimo murió repentinamente, después de mejorar. El suero no provoca fiebre alguna y los enfermos lo reciben bien.

El doctor Kuss coincide con las apreciaciones del anterior. Le Noir y Legry afirman que las inyecciones del suero son inofensivas y que no precipitan la marcha de la enfermedad ni provocan reacción, ya pulmonar, ya general.

Según parece resultar de las observaciones del doctor Kuss, los basilos, bajo la influencia del suero, disminuyen de número y acaban por desaparecer.

Lo cual indica—concluye el doctor Lannelongue—que las facultades generatrices ó de multiplicación del bacilo son aminoradas, y esto es ya un gran paso en mi empresa; seguiré trabajando, y tal vez con ayuda de mis colegas, llegue á prestarle un gran servicio á la Humanidad."

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Captura de unos bandidos

Madrid 2 (21'20). Telegramas de Sevilla dan cuenta de la captura de los dos asesinos que agredieron en un tren á la guardia civil.

La captura la realizaron unos guardas jurados que custodiaban una pedrera en las inmediaciones de aquella capital.

Los asesinos halláanse convictos y confesos de su delito.

La prensa propone que sean recompensados los guardas.

Las sesiones del Senado

Madrid 2 (21'20). Mañana reanuda el Senado sus sesiones, interrumpidas por falta de labor parlamentaria.

Dícese que se ha llegado á un acuerdo con las minorías para que éstas no se opongan á la discusión del proyecto de Administración local.

La huelga de Riotinto

Las últimas noticias de Riotinto dicen que la situación halláase en calma, confiándose en que la huelga será pacífica.

Se han reconcentrado en Riotinto varios escuadrones de caballería.

El conflicto de Oriente

Desaparecen los temores de guerra entre turcos y búlgaros.

Continúa el cambio de notas para resolver el conflicto de los ferrocarriles.

En Servia renace también la tranquilidad.

Mesa.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: Imprenta García Cruz.

LA EMIGRACIÓN Á AMÉRICA

Unamuno, el sabio rector de la Universidad salmantina, ha dado una interesante conferencia en el Círculo de la confederación obrera de aquella capital, examinando el debatido problema de la emigración, que tantas preocupaciones causa á los gobiernos.

El tema es interesante. Unamuno lo ha presentado ricamente vestido con las galas de su ingenio, y bajo un nuevo aspecto optimista.

Cansados estamos ya de oír lamentarse á los gobiernos de los grandes, incalculables males que la emigración está causando al pueblo español; mas nadie se ha detenido á hacer un estudio del problema, tal como lo ha presentado Unamuno á la consideración del elemento obrero, que es el primer interesado porque le afecta más directamente que á ninguna otra clase social.

Veamos, en síntesis, la opinión del ilustre conferenciante:

"En estos días en que tantas cosas preocupan á las gentes, hay una que me ha preocupado y me sigue preocupando; es el problema ó el asunto de la emigración.

Aquí se habla ya más de América que de España, y es por la gente que se va y viene.

Entre esta gente que emigra, pueden señalarse de tres clases; primera, los que se van solos y suelen volver, como los gallegos y canarios que tornan á España de año en año; segunda, los que van acompañados de la familia (estos es difícil que vuelvan), y tercera, los que van no sólo con la familia, sino con un capitalito, y éstos sí que no vuelven si son un poco trabajadores.

Las gentes que emigran, no van sólo á América porque aquí estén mal, entra en ellos, por algo, un espíritu aventurero de ver tierras nuevas.

No es lo peor que las gentes emigren, sino las condiciones en que emigran.

Esto es lo horroroso. Muchos buscan recomendaciones. Los que van mejor librados son los trabajadores del campo; las gentes de carrera lo pasan muy mal. Yo recomendé á uno y me contestaron que allí lo que querían eran brazos y no doctores. De éstos sobran, y tantos hay, que los hombres se pasan la vida inventando revoluciones.

La gente del campo puede prosperar en América y hoy mucho mejor, porque allí este período es próspero.

Prospera el español; pero mucho más el italiano, que sabe alejarse de las ciudades por más tiempo. Y estos hombres, que se pasan años y años pegados al terruño, son tan laboriosos, que al decir en cierta ocasión á un amigo mío americano que había visto á los italianos arar de noche á la luz de la luna.

La emigración, ciertamente, ofrece pocas dificultades para los mismos emigrantes. Encuentran dificultades los desconocidos, los que no tienen allí una mano amiga y los que sólo tienen una ocupación ó un trabajo determinado y se alegran en vivir sólo de él.

En la prensa habréis visto muchas veces discursos y escritos, encaminados á hacer que se evite la emigración.

Esa podrá ser mala para una nación, pero no para los que emigran.

En las amargas pinturas que de la vida y de la situación de los emigrantes en América se hacen, siempre hay una evidente exageración.

Lo malo de la emigración es que suelen emigrar los que ni allí ni aquí sirven para nada; en una palabra, "los de malas cabezas".

Dicen que los vinos, transportados de un país á otro en embarcaciones, cambian. Las cabezas, aunque pasen el mar, no cambian nunca y siempre son las mismas.

Ya no hay cadenas que sujeten á uno y le impidan ir libremente á donde mejor le plazca.

La principal razón que se da en oposición á la emigración es la de que con ella se despueblan las naciones.

A la larga no se despueblan, y ejemplos de ello bien palpables son Italia y Francia.

El que queda, mejora su condición, y la población se restablece pronto,

por que hay menos familias y más hijos.

Cuando las poblaciones crecen enormemente, se nota la necesidad de la emigración, y en esto las doctrinas de Malthus, que muchos de vosotros conoceréis, tienen un fondo de gran verdad.

Este movimiento emigratorio es el más sano y el menos violento para una población.

Lo que importa mucho es el modo de hacerlo.

Aquí, en España, sólo trabas se ponen á los emigrantes, sobre todo si éstos son reclutas ó lo van á ser pronto.

En Italia, sucede lo contrario, y el gobierno atiende cuidadosamente á los emigrantes, y establece cuerpos de vigilancia, para ver cómo son tratados los emigrantes. Que esto es lo verdaderamente horroroso. Y luego, el gobierno establece relaciones con los mismos emigrantes y se entera cómo están y cómo viven.

Aquí nadie se ha ocupado de eso. El Gobierno no tiene ninguna relación con los emigrantes, y hace poco publicó una estadística de los españoles que había en América. Y cual no sería mi sorpresa, al leer un periódico de San Pablo, que sólo en aquella población había más emigrantes españoles que los que el Gobierno español publicaba en su estadística.

A este colmo llega. A no saber si quiera los españoles que viven en América.

De América llegan á España grandes cantidades de dinero. Aquí, en esta provincia, entran de 1.000 á 2.000 duros diarios. Gran parte de la prosperidad del litoral se debe al dinero de los llamados indios.

Los indios que vienen á España, —he de advertir que mi padre fué indiano, puesto que en América pasó su juventud—traen una visión de la vida y del progreso que no ven las gentes de aquí, de un espíritu emprendedor y de arrojo del que carecen las gentes de España.

Y esto no es sólo por el dinero; es el espíritu que traen con el dinero.

Contrarrestar, evitar la emigración, es un acto de egoísmo.

Y sabed que esto que digo no es una excitación á que emigréis, porque empiezo por decir que el que se queda mejora su situación.

Lo que deseo es que no os hagáis mucho caso, ni de las amarguras que de América os cuenten, ni tampoco de sus bondades.

Emigrar, no es tampoco un acto de antipatriotismo. Las más de las veces, es mucho más patriótico emigrar que vivir en su país.

Yo iré á América pronto y volveré (porque soy de los que vuelven), y entonces hablaré de lo que allí haya visto.

Y tened en cuenta, que cada cual cuando va á un sitio,

"cuenta de la feria según le va en ella..."

DE LA PALMA

Un mitin.—Provocaciones del caciquismo.—La autonomía.

Por cartas que hemos recibido de Santa Cruz de la Palma, sabemos que mañana se celebrará en aquella ciudad un gran mitin patriótico para combatir el caciquismo, que en aquella hermosa isla viene ejerciendo una insostenible tiranía, y al mismo tiempo para asociarse á la protesta de Tenerife contra la pretensión insensata de dividir la provincia.

Como siempre, el pueblo palmero sabrá responder á sus patrióticas tradiciones, asistiendo al acto de mañana que resultará seguramente brillantísimo á juzgar por el entusiasmo que reina en dicha población, según añade la carta á que hacemos referencia.

Dicesenos también que el partido leonino de la Palma vuelve á reanudar sus gestiones, de esta vez con gran empeño y actividad, para lograr que renuncien los concejales liberales de aquel Ayuntamiento. A tal efecto, se viene acudiendo á toda clase de amenazas, incluso las denuncias, procesos,

etc., á fin de obtener lo que por medios legales no conseguirían nunca aquellos insufribles caciques.

Los leoninos dicen que cuentan con el apoyo incondicional del gobernador, pero nos resistimos á creer que se preste el Sr. Santos á cometer semejante atropello, aun sabiendo lo dúctil que ha sido en otras ocasiones tratándose de complacer al caciquismo, por el cual siente verdadera debilidad y afecto el procónsul conservador.

Veremos si se atreve, para entonces cantarle unas cuantas verdades al señor Santos y Ecay.

El discurso de Moret, declarándose partidario de un régimen especial en estas islas, parece que ha sido acogido con entusiasmo en la Palma, y se anunciaba que en la sesión que anoche ha debido celebrar aquel Ayuntamiento, se acordaría felicitar á aquel político por sus manifestaciones en pro de la autonomía de Canarias.

La prensa isleña

La Opinión

Hay verdadero entusiasmo, dice, por el grandioso mitin que se proyecta celebrar en la plaza de toros.

Los verdaderos tinerfeños, que creen llegada la hora de no soportar por más tiempo la tiranía del poder leonino, abogan franca y resueltamente por que el sublime pensamiento de una solidaridad tinerfeña, sea pronto, por que es necesario y urgente, una hermosa realidad.

El caciquismo leonino, ensoberbecido por contar con el apoyo oficial, sigue laborando sus siniestros planes para favorecer á la ciudad de Las Palmas. Por eso, identificados todos los tinerfeños en esa única aspiración que tiene á derrocar el leonismo en tierra tinerfeña, tienen puestas sus esperanzas redentoras en los resultados de ese mitin.

EL TIEMPO

Día 2 de Noviembre

Temperatura máxima á la sombra 23'2
Mínima 19'7
Oscilación 3'5

Impresiones de viaje

¡Tierra!—El pico de Tenerife.—Santa Cruz y la Gran Canaria.—Un ocazo en el mar.—Púrpura y oro.—Recuerdos... equivocados!—Frente á Canarias.

Desde por la mañana, está la gente reunida sobre la toldilla, con abundante provisión de anteojos, interrogando ansiosamente al horizonte. Es que la banderita con que, á medio día, se señala en un mapa especial la situación exacta del barco, ha sido clavada ayer un poco al Sur de las islas Canarias, y hay la seguridad de ver tierra dentro de pocas horas... ¡Ver tierra!... Después de catorce días de navegación, cuando la retina siente ya el hartazgo de los cielos y de los mares, de las olas y de las nubes infinitamente varias en los detalles, pero también infinitamente monótonas en el conjunto, "ver tierra" constituye una aspiración, un anhelo, una exigencia de todo el propio ser. Llega á nacer en el fondo del espíritu, un absurdo terror: el de que los continentes hayan desaparecido para siempre en el piélago profundo, con la majestad de sus montañas, la gracia de sus colinas, el verde esplendor de sus valles, la gallardía de sus árboles. el perfumado y sombrío misterio de sus bosques... Y se comprende, por primera vez, el ansia, el gozo, el delirio, con que el vigía de Colón gritó "Tierra!" al final de la interminable travesía... Por eso veo en todos los rostros, á mi alrededor, pintada la impaciencia, y los aparatos ópticos, auxiliares de la vista, pasar de mano en mano, pues como siempre, el deseo se anticipa á la realidad, y son varios los que viendo visiones, creen distinguir la silueta de una costa en la nacarada bruma que se condensa hacia el Norte. Esa bruma, espesándose poco á poco, se convierte en espesa barrera de nubes, que parece destinada á proteger y á asegurar el secreto de la lejanía tan ansiosamente interrogado.

Pasan dos horas, y continúan apun-

tados los catalejos sobre el pardo y chato nubarrón. Todos buscan en él la orgullosa y soberbia silueta del pico de Tenerife. Todos lo suponen lejos, apenas visible en el horizonte. En eso alza los ojos, y por encima de la nube, veo levantarse, imponente, enorme, gigantesco—el cono azulado, cuyas líneas se destacan suavemente, en la gloria de la plena luz solar, sobre el azul más intenso de los cielos. La montaña no está, allá, lejos, en el fondo, pequeña, velada, é incierta, como suponen los que la buscan abajo, al nivel del mar: está aquí próxima á nosotros, inmensa, clara y precisa, y asoma por encima de la nube, como si se asomara á un balcón, para contemplarnos y reirse de nosotros... A nuestra izquierda está la isla de Tenerife, y á nuestra derecha la Gran Canaria. Las dos tierras permanecen invisibles, en un arropamiento de densos vapores, que no alcanza á desvanecer el fuerte viento que se encarga entre las dos islas, y que sopla con violencia suma. Poco á poco, mientras avanzamos, surgen vagos contornos grises en la opacidad de la bruma: una alta cresta de montañas, recorta en la niebla su dentellada silueta, mientras el famoso Pico, gracias á sus tres mil setecientos metros de altura, sigue bañándose en luz. Abajo se divisan negros y enormes peñascos, empinadas laderas de montañoso país, abas profundas, plácidas y estrechas ensenadas, y en un hueco, en un regazo de la cordillera, la ciudad de Santa Cruz, con su blanco caserío desparramado en la suave pendiente de terreno que forma anfiteatro... La distancia no permite admirar, sino en conjunto, las maravillas de la vegetación, pues los bosques solo se destacan como negros manchones sobre la parda uniformidad de las montañas...

Durante tres horas navegamos frente á Tenerife, mientras que la Gran Canaria se desvanece á estribor, y á medida que avanza la tarde, la atmósfera se aclara y despeja. El sol se pone, con gran derroche de púrpura y oro, detrás de la mole gigantesca, y el Pico destaca esta vez, su negra y amenazadora silueta, sobre un maravilloso crepúsculo tropical. Parece un sombrío fantasma, que se irguiera sobre un mar de sangre y fuego... A cierta altura, los girones de blanca niebla parecen quedar prendidos á la masa de las frondas, como quedan los albos vellones prendidos á las zarzas. Y los valles se oscurecen, y las orillas se estampan en la sombra, y en las poblaciones aparecen las primeras luces, y en la extremidad de la isla, á mitad del abrupto y alto cantilo, parpadea la roja pupila cíclopea de un faro... Y al apartarme de esta isla encantada, donde la salud ha establecido su mansión, y á donde vienen á buscarla millares y millares de necesitados, al dejar atrás la tierra, que me es querida porque en ella nació Pérez Galdós, y porque es cuna de una raza honesta, fuerte y trabajadora; al decir adiós á las montañas pintorescas que se desvanecían en la noche, recordaba melancólicamente una lejana impresión infantil, y me veía de nuevo, trepado á la borda—como hace treinta y cinco años—contemplando con estupor el verde y escarpado muro de los montes que el vapor parecía rozar, al ceñir la costa, y haciendo esfuerzos por distinguir los canarios, que yo esperaba ver volar en verdaderas bandadas por aquellas regiones, alborotando los aires con la música de sus trinos y el rumor de su dorado aléto... Era una ilusión más que entonces tenía y que se ha desvanecido ¡ay! como tantas otras...

Uruguay.
Suplente.
Junta de Obras del Puerto
De Santa Cruz de Tenerife
CONCURSO

Aprobadas por la superioridad las plantillas del personal administrativo para el desempeño de los servicios que han de correr á cargo de esta Junta por acuerdo de la misma y cumpliendo con precepto reglamentario, se abre concurso para la provisión por el Ministerio de Fomento del cargo de Secretario-Contador. El plazo para admitir solicitudes es de quince días á contar de esta fecha, pudiendo los concursantes que reúnan las condiciones que se detallarán remitirla al Sr. Presidente de esta Junta, durante el citado plazo.

El sueldo anual asignado á esta plaza es de cuatro mil pesetas anuales, y para poder optar á la misma, se necesita demostrar hallarse en posesión del título de Abogado ó de Perito Mercantil ó haber desempeñado, sin nota desfavorable, un destino de igual categoría en las oficinas de Contabilidad del Estado, de la Provincia ó del Municipio.

No serán aceptadas ni tendrán validez en el concurso las solicitudes que no vengan acompañadas de los documentos acreditativos de las condiciones señaladas.

Santa Cruz de Tenerife, 22 de Oc-

tubre de 1908.—El Presidente Manuel de Cámara P. A. de la J. El Secretario interino, José Ruiz Arteaga. (15)

Telegramas de la tarde
(De nuestro corresponsal en Madrid)
Sesiones del Congreso
Madrid 3 (10'35).

Hoy han comenzado á celebrarse en el Congreso sesiones de seis horas con objeto de simultanear la discusión del proyecto de Administración local con la de los presupuestos generales para el año próximo.

El Sr. Maura confía en llegar á un acuerdo con las minorías, las cuales se muestran cada vez más benévolas con el gobierno.

No hay conferencia
Los telegramas del Extranjero dicen que se ha desistido de celebrar la conferencia internacional sobre el conflicto de los Balcanes.

Obedece esta suspensión al temor de que surjan complicaciones.

Mesa.
FELICITACIONES

Por la prensa leonina nos enteramos de que ha comenzado ya la comedia para desagrar á los diputados por la desautorización de que fueron objeto en el mitin celebrado en esta Capital.

Los ayuntamientos rurales que obedecen á la consigna de los caciques y algunos servidores de éstos se han apresurado á telegrafiar á Madrid, felicitando á los mencionados diputados por la brillante campaña parlamentaria que han realizado en favor de Tenerife y que tan óptimos resultados ha dado en estos últimos tiempos, como lo demuestra el asunto de la Comisaría de Marina, la división del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio, la división de la Comisión provincial y otros muchos despojos y ultrajes que harían interminable esta lista.

Sin embargo, los patriotas leoninos, altamente complacidos por la gestión de los diputados, no han podido menos que felicitarles con toda efusión, y uno de los primeros en dar el ejemplo ha sido el presidente de la Diputación Sr. La Rosa, que, como siempre, ha caído del lado del caciquismo, á pesar de sus equilibrios de independencia y de sus protestas de patriotismo.

La conducta del Sr. La Rosa, afamado equilibrista de la política, no nos causa extrañeza ninguna. De todos modos, bueno es conocerla para saber quienes están con Tenerife en estas críticas circunstancias y quienes al lado de la política leonina, culpable de los desastres que en la actualidad lamentamos.

También nos enteramos por la misma prensa que el Alcalde del Puerto de la Cruz ha felicitado en términos entusiásticos á los celosos Diputados que vienen haciendo las delicias de Tenerife.

Conociendo la filiación política del Sr. Luz, su actitud la encontramos hasta cierto punto justificada. Lo que no podemos tolerar á esa autoridad son las apreciaciones que se permite hacer al final de su telegrama. En efecto, dice el Sr. Luz: "TENERIFE DEBE Á USTED GRATITUD. Ataques injustificados minoría políticos, falsos patriotas á quienes nada importa división provincial, que utilizan desgracias patria para fines electorales y medro personal, no deben preocupar á diputados del abolengo y prestigio de usted."

Vamos por partes. ¿Que Tenerife debe gratitud al Sr. Rancés? ¿Y quién es el Alcalde del Puerto de la Cruz para arrogarse la representación de Tenerife? ¿Quién le ha dado esos honores? ¿Quién le ha mandado á invocar el nombre de Tenerife? ¿Cree, acaso, ese señor Alcalde que Tenerife es él?... ¿Y con qué autoridad, ni con qué prestigio ni con qué razón, se permite llamar falsos patriotas á los que han combatido por torpes é inútiles á los actuales diputados? ¿Quién es el Alcalde del Puerto para dar patentes de patriotismo y honorabilidad á las cuatro mil personas que asistieron al mitin del Teatro, á todo el Ayuntamiento de Santa Cruz que se asoció á aquella protesta, á dignísimas personalidades que la han secundado y á toda la opinión pública que la ha robustecido con su espontánea adhesión? ¿Y quién es el Alcalde del Puerto para llamar falsos patriotas, que no buscan sino el medro personal, á personas tan honradas y tan dignas y tan patriotas como él?

No podemos creer que esas palabras del Alcalde del Puerto reflejen el sentir de aquellos vecinos, que siempre tuvieron fama de corteses, de atentos y respetuosos con sus paisanos, á los que se ofende en las fibras más sensibles de su decoro, llamándoles falsos patriotas que utilizan las desgracias de su patria para fines electorales y de medro personal.

No podemos suponer tampoco que el Ayuntamiento de aquella población amiga, pueda consentir sin protesta las manifestaciones de ese alcalde.

Nosotros no queremos aventurar opiniones.

Esperamos á conocer la actitud de los concejales y de los vecinos del Puerto para ver si, efectivamente, se trata de una opinión particularísima del alcalde, en cuyo caso conviene desautorizarla, ó hay detrás de esas palabras otros sentimientos de hostilidad á la causa de Tenerife.

Las situaciones despejadas se imponen ahora más que nunca.

De todos modos, protestamos de los calificativos que emplea el Alcalde del Puerto, que no tenía necesidad de recurrir á tan ofensivo vocabulario para expresar las simpatías que le inspiran las gestiones de los actuales diputados.

Esas ofuscaciones, apasionamientos, ó lo que sea, no pueden pasar en silencio.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 2.290 vapores.

En el presente mes de Noviembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 15 vapores.

- Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:
- Dangeness, inglés, de Rosario de Santa Fé, con carga general de tránsito.
 - Bardsey, inglés, de Rosario, con carga general de tránsito.
 - Manchester City, inglés, de Buenos Aires, con carga general de tránsito.
 - Machrie, español, de San Sebastián, con carga general y frutos para este puerto.
 - Etruria, alemán, de Santos y Río Janeiro, con carga general de tránsito.
 - Salamis, inglés, de Londres y Plymouth, con un pasajero para este puerto y 279 de tránsito.
 - Concordia, francés, de Addah, escalas y Berebry, con carga general de tránsito.
 - Ariadne, francés, de Toundiongne y Rufisque, con carga general de tránsito.
 - Viera y Clavijo, español, de Arrecife y escalas, con 34 pasajeros para este puerto.

Crónica general

Gran mitin.—Han comenzado los preparativos para la organización del gran mitin que se celebrará el domingo próximo á las dos de la tarde en la plaza de toros de esta Capital.

Al acto han sido invitadas representaciones de los pueblos y también de otras islas, esperándose enorme concurrencia.

Tenemos entendido que las Sociedades asistirán con banderas para dar mayor esplendor al mitin.

Este revestirá seguramente honores de gran acontecimiento regional.

Así se hace patria.

Sucesos.—El parte de la Inspección de vigilancia denuncia los siguientes:

Al Juzgado municipal se dió cuenta de que el cochero Manuel Pagés Martín desobedeció al vigilante Fernando Pérez Fuertes.

Al mismo Juzgado se da cuenta de que Rafael de Armas maltrató de obra al joven Miguel Suárez Armas, al pretenderle cobrar una cuenta.

Al Juzgado de instrucción se remitió atestado con motivo de riña habida en Anaga en la venta de Gregorio Rodríguez, donde se celebraba un baile, de cuyo altercado resultaron gravemente heridos de machete, palo y piedra, los vecinos de dicho pueblo Santiago Izquierdo Melián, Tomás Rodríguez Izquierdo y José Gallardo Cruz, los cuales ingresaron ayer en el Hospital civil.

El promotor y agresor Antonio Gallardo Cruz fué detenido por el vigilante Juan González y conducido á la Cárcel.

El tranvía.—El coche que salió esta mañana de Tacoronte, á las 7 y 20, no ha llegado á tiempo para conducir la expedición á la Laguna.

Parece ser que por el mal estado de la carretera de Tacoronte, quedó atascado un carro, enterrándose en el pavimento una de las ruedas hasta el cubo, impidiendo el paso del tranvía, por cuya causa sufrió el servicio el correspondiente retraso.

Riña sangrienta.—A pesar de la Ley del descanso dominical y de las órdenes del Gobernador civil, ayer domingo hubo en una venta situada en Anaga una sangrienta colisión entre cuatro individuos que celebraban un baile en dicha venta.

Los heridos fueron tres, los cuales ingresaron en el Hospital, como decimos en otro lugar de este número.

El agresor, hermano de uno de los heridos, hizo uso de un machete de grandes dimensiones que adquirió en la venta en que se desarrolló el suceso, y después de la agresión se dió á la fuga, logrando capturarlo ayer en el muelle el guardia de orden público Juan González, vigilante que también capturó el domingo anterior á los autores de la muerte del desgraciado ca-

Representante en Canarias, CARLOS RICHARDSON, Teobaldo Power, 10.

El Orgullo de Dinamarca

MANTEQUILLA HEYMAN **CERVEZA TUBORG**

rrero, asesinado en la venta de la calle de San Juan Bautista.

Como se vé, continúa abusándose del alcohol á pesar del descanso dominical.

Operarios

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas
DE SANTA CRUZ DE TENERIFE
(Compañía anónima)

Subasta pública

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad se venden en pública subasta, que se verificará el jueves 12 de Noviembre actual, á las 2 de la tarde, en las oficinas de la Gerencia, calle del Castillo, número 59, pral., y por ante el Notario D. Rafael Calzadilla, en las condiciones que se detallarán las fincas siguientes, que radican en esta Ciudad:

- Una casa de dos plantas, muy cómoda, situada en la calle de Numancia, (prolongación), núm. 29, cuya superficie, incluso el patio y jardínillo, mide 235'30 metros cuadrados.—Precio: 29.640 pesetas.
- Otra casa, análoga á la anterior, en la citada calle de Numancia, núm. 31 midiendo una extensión superficial, con patio y jardínillo, de 217'60 metros cuadrados.—Precio: 29.475 pesetas.
- Otra casa, con fachada modernista muy elegante, distribución interior excelente, situada en la repetida calle de Numancia, núm. 35, con una superficie, incluso el patio, de 153'50 metros cuadrados.—Precio: 31.200 pesetas.
- Una hermosa casa, también de dos plantas y mucha comodidad, situada en la Gran Vía, ó Avenida del 25 de Julio, señalada con la letra N, cuya total superficie es de 191'50 metros cuadrados.—Precio: 36.300 pesetas.
- Otra casa de dos pisos y cuartos altos, situada en la plaza circular de Viera y Clavijo, núm. 5, midiendo una superficie de 192'30 metros cuadrados, con fachada principal á la Gran Vía, ó Avenida del 25 de Julio, y otra á la calle del General O'Donnell, por donde tiene el núm. 1.—Precio: 44.640 pesetas.
- El precioso y muy cómodo hotel, de tres plantas, calle de San Antonio núm. 2, con extensión superficial de 602 metros cuadrados, incluso un espacioso jardín.—Precio: 28.730 pesetas.

Una casa de alto y bajo, en la indicada calle de San Antonio, núm. 2, bis, cuya superficie, incluso jardínillo, mide 242 metros cuadrados.—Precio: 14.200 pesetas.

Un grupo de dos casas, de tres plantas, situado entre la calle de Numancia (prolongación) y la Avenida del 25 de Julio, teniendo en el chaffán los números 37 y 39. Mide un total de 214'50 metros cuadrados.—Precio: 53.600 pesetas.

Una casa, de dos pisos independientes y cuartos altos, situada en la calle de Viera y Clavijo, núm. 50, esquina á la de Jesús María, ocupando una extensión superficial de 439 metros cuadrados, incluso patios y jardín.—Precio: 53.500 pesetas.

El magnífico edificio donde se halla instalado el "Grand Hotel Battenberg", incluso jardines; por la suma de 150.000 pesetas.

Todos estos edificios, de condiciones higiénicas inmejorables, están construídos de piedra basáltica, ladrillos recocidos, toba roja, y con cal y arena. Sus muros son medianeros.

El pago podrá hacerse al contado ó en plazos, á elección del comprador.

de estos medios; y, caso de optar por el segundo, no podrá exceder del término de **nueve años** el de las siete primeras fincas; y del de **quince**, el de las tres últimas; reservándose al mejor postor que á quicio de la Gerencia, ofrezca condiciones más ventajosas respecto á plazos y precios de la subasta.

La primera anualidad se satisfará en el acto del otorgamiento de la escritura; quedando sujetas las fincas á la responsabilidades del cumplimiento de las anualidades restantes.

Sobre las cantidades que el adquirente retuviere en su poder, de las que expedirá los pagarés correspondientes, devengará la Sociedad el cinco por ciento de interés anual.

Los gastos de otorgamiento de escritura, derechos al Estado, etc., serán de cuenta del comprador.

Se admiten pujas á la llana.

Para optar á la subasta se necesita depositar previamente en las oficinas de la Gerencia, en metálico, acciones de esta Compañía ó billetes del Banco de España, la cantidad que importe el cinco por ciento del valor de la finca objeto del remate.

Los citados edificios pueden verse á cualquier hora del día, previo aviso.

Santa Cruz de Tenerife, 1.º de Noviembre de 1908.

J. M. Ballester,
Gerente.

Salón Modernista
Especialidad en artículos de moda para caballeros

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que se acaban de recibir para la próxima estación de invierno; los renombrados *Maeferland's* abrigos *Impermeables* que tanta aceptación han tenido en años anteriores por su *calidad, comodidad y poco peso*, en esta clase de artículos los hay para todas las edades, camisetos, calzonsillos y calcetines de lana higiénicos, especialidad del *D'Thomalla*, botas de agua, chanclos de goma, paraguas en distintas clases, botines de tela, toda clase de género afelpado, chalecos de *Bayona*, pañuelos para el cuello, trajes de dormir, en lana y franela, gorras de paño, inglesas, sobretodos para caballeros, novedad en guantes de abrigo, *mantas* de viaje, camisetos, *Jersey*, botas de montar, medias de lana, para ciclistas la bonita y elegante gorra *Kaiser*, é infinidad de artículos propios de esta clase de almacén y que sería imposible enumerarlos.

Siempre surtido completo de *Sandalias* para niños.

Gran rebajas de precios en esencias, polvos, y jabones, de las mejores fábricas francesas.

20, Cruz Verde 20, junto á la farmacia de D. Bernabé Rodríguez Ballester.

Nota: el dueño de este almacén, se propone de aquí en adelante vender sus artículos á precios verdaderamente económicos para tener siempre á disposición del público las últimas novedades.

LA LECHE CONDENSADA

MARCA

LECHERA

De
Nestlé & Anglo Swiss
Condensed Milk Co.

Es la mejor y
la más
acreditada en
todo el mundo

Agente en Tenerife y la Palma, **Carlos Richardson**, Teobaldo Power, 10.

SOMBRERERÍA

44, ALFONSO XIII, 44

En esta Sombrerería se acaba de recibir un variado y bonito surtido de hongos de última novedad.

Gorras inglesas para caballeros y niños; panamás para señoritas y caballeros.

Sombreros BORSALINO, los mejores hasta hoy conocidos por su calidad y firmeza en los colores.

No dejar de visitar esta antigua y acreditada casa; donde encontrará el público las últimas novedades.

PRECIOS MÓDICOS

No confundirse: frente al Hotel Colón.

Sirvienta

para dentro, se necesita una con buenos antecedentes y ganando un buen salario.

Darán razón, calle del Doctor Allart, número 43.

LAS NOVEDADES

para invierno que empieza a recibir **The Lion Trading Co.** son de lo más nuevo y a precios ventajosos. Están ya expuestas una preciosa colección de plumas, peinillos, zarcillos y broches para teatro, y otra infinidad de artículos que atraen por su baratura y formas.

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

CERVEZA

'La Mano' 'Allsopps'

ES LA MEJOR

Pídense en los principales Cafés y Establecimientos.

Único importador,

F. CAMBRELENG.

Hotel Tenerife

LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible a su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya a prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO

Precios muy económicos.

OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Candelaria, esquina á Sol.

A las familias

El mejor chocolate que se elabora en la provincia de Canarias es la marca LA MASCOTA que se vende en la Rambla de Pulido, número 14, en el establecimiento de Don Antonio Hernández Capote, á Ptas. 1, el paquete.

FABRICA

de Pavimentos artísticos de

Mosaicos hidráulicos incrustados

G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., á Pesetas 2'50 metro cuadrado.

Calidades, belleza y precios, sin competencia.

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

EXPORTACION

Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan á Canarias las Aceitunas más selectas

Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

DUNIPE.

LA ASEGURADORA ESPAÑOLA

COMPAÑIA ANONIMA POR ACCIONES

CAPITAL: 2.500.000 de Pesetas. Domicilio social: Santa Cruz de Tenerife

SEGUROS: INCENDIOS

Dirección para la Península y Baleares, Madrid, Atocha, números 14 y 16

Sucursales y Agencias en todo el mundo.

Para informes dirigirse á las oficinas de la Dirección general, calle de Alfonso XIII, n.º 93.

Cerveza **EL GALLO** Cerveza

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

Correduría de Mercancías

PILAR 42

Mariscos secos, y en escabeche, vietas secas, garbanzas de Fuerteventura, carbón superior de brezo, vino de Lanzarote, chicharos de la Gomera, cebollas, etc., etc.



ARJETAS DE VISITA

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para escocier Preciosas cartulinas para tarjetas de visita, para señortas.

YUNTA

Se vende una muy buena, así como dos vacas lecheras suizas. Darán razón calle del Doctor Allart, número 33 y 53 ó teléfono 44.

En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos algebés, en punto inmejorable para el veraneo, donde llaman *El Becerril*. En la misma dará razón su dueño.

Historia de la vida, hechos y astucias de **Bertoldo** BERTOLDINO y CACASENO. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

Obras que se hallan de venta en la Imp. García Cruz, San José, núm. 36.

A 2 pesetas tomo

Los misterios de París, por Eugenio Sué.
El Judío Errante, por id.
Los Hijos del Pueblo, por id.
Los Siete Pecados Capitales, por id.
Martin el Expósito, por id.
Juan Cavalier, por id.
Matilde, por id.
Los Molineros de París, por Alejandro Dumas.
Los Tres Mosqueteros, por id.
Veinte Años Después, por id.
El Vizconde de Bragelonne, por id.
Memorias de un Médico, por id.
El Collar de la Reina, por id.
Angel Pitou, por id.
La Condesa de Charny, por id.
La Reina Margarita, por id.
La Dama de Monsoreau, por id.
Los Cuarenta y Cinco, por id.
El Hijo del Diablo, por Paul Féval.
Los Amores de París, por id.
Las Hijas de la luna, por id.
El Jorobado ó Enrique de Lagardere, por id.
Hazañas de Rocambole, por Ponson du Terrail.
Resurrección de Rocambole, por id.
Ultima palabra de Rocambole, por id.
Las Miserias de Londres, por id.
La Soga del Ahorcado, por id.
Los misterios de la India, por Xavier de Montepin.
El Bigamo, por id.
Los Miserables, por Victor Hugo.
La mano del muerto, por id.
A 4 pesetas
El Conde de Monte Cristo, por id.

Se vende

el almacén de comestibles que está situado en la calle de Méndez Núñez, n.º 34, en el mismo darán razón. (6)

Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Las cuevas llamaron su atención. La puerta estaba entreabierta. ¿Era por olvido, por descuido, ó por precipitación en la fuga?

Augusto se había quedado vigilando á Louffard, aunque el bandido se hallaba en la imposibilidad más completa de hacer el menor movimiento.

Valentín, Murad y Norberto no se separaban.

Los tres juntos, siempre alumbrados por Valentín, bajaron las gradas de piedra que conducían á la cueva, y una vez allí; se entregaron al más minucioso registro. La cueva estaba vacía, ó poco menos; Norberto no había habitado bastante tiempo el hotel para utilizarla; y en cuanto á Rouquin, aunque era el propietario del hotel, jamás la había habitado.

Disponíanse á volver á subir, desesperados del mal éxito del registro, cuando de repente Norberto dejó escapar una exclamación y deteniendo á Murad y á Valentín que ya se encaminaban á la escalera, les obligó á retroceder.

—¿Qué hay? ¿Ha descubierto V. alguna cosa?— preguntó Murad con la mayor ansiedad.

Norberto parecía preso de la más viva agitación, y contestó diciéndole:

—Ahora me acuerdo de lo que me indicó Rouquin, cuando puso á mi disposición este hotel... Si le persigue á V. de cerca la policía, dijo, no olvide V. que en la cueva del hotel encontrará un angosto pasadizo que corresponde con las alcantarillas de la ciudad y por medio de ellas con la orilla izquierda del Sena. El corredor tendrá escasamente diez metros, y se eleva unos tres sobre el alcantarillado; una vez allí sólo algunos pasos le separan á V. del río.

En la meseta del piso principal se hallaba un hombre, corto de estatura, flaco y moreno con una bujía encendida en la mano.

Como se inclinaba á mirar hacia abajo, la luz bañaba su semblante.

Norberto, Murad, Augusto y Valentín reconocieron en él á Louffard; quien no pudo contener un grito de espanto.

Sin perder tiempo corrió hacia una puerta entornada que daba á las habitaciones interiores, seguramentente con la idea de advertir á Rouquin para que se defendiese ó quizás para que se escapase.

Más el hombre no había contado con la destreza y prontitud del clown.

Augusto se estiró como impelido por un resorte y saltó de una vez los últimos escalones con una agilidad que habría excitado los aplausos del Circo.

De golpe y porrazo cayó, pues, sobre Louffard, que no pudo resistir el choque, y los dos rodaron por el suelo.

En aquel instante supremo en que su vida estaba en peligro, no pareció que Louffard pensara en su persona, pues se defendió sin energía, comprendiendo quizás que toda resistencia sería inútil; pero si pensó en su amo, en Rouquin, que era hombre perdido sin remedio, si no recibía su aviso.

Entonces lanzó un grito estridente, terrible que resonó en el hotel.

Augusto le tapó la boca con el puño pero ya era tarde.

Sin duda alguna, Louffard sabía que bastaba aquel grito, pues ni siquiera trató de repetirlo.

Como no hacía ningún esfuerzo para soltarse, con la

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife
37, CASTILLO, 37



Máquinas **SINGER Y WHEELER & WILSON** para coser
Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas
16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

DE **OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)**

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES

SALIDAS DEL MES DE NOVIEMBRE	
Día 5	Noviembre el magnífico vapor San Lucar
12	" " Sardinia
19	" " Santa Cruz
26	" " San Lucar

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

Estos vapores admiten carga para Christiania.
Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3.
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLANTICA

(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Noviembre de 1908

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
MANUEL CALVO	17	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	1 D.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

El magnífico vapor español

Conde Wifredo

de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 18 de Noviembre de paso para la HABANA

con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, **Elder, Dempster, & Co.**
Alfonso XIII, 84.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.
Admite carga y pasajeros.

Servicio de pallebots

FRASQUITO, JUANITA, CARMEN

Salida fija para los puertos de la Palma, todos los martes y para Las Palmas, los jueves.

Para informes, **Miller, Wolfson y C.**
Marina 3.

Cia. générale Trasatlantique

Vapores correos franceses

VIAJES Á LA HABANA EN 9 DÍAS

El rápido vapor correo francés

Caroline

de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Noviembre para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen á los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase á sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife,

Hardison Hermanos.
Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

Chargeurs réunis

PARA LIVERPOOL

El magnífico vapor francés

Concordia

deberá llegar á este puerto del 1 al 2 de Noviembre.

Admite carga y pasaje de 3.ª clase.

Agentes, **Hardison Freres.**

Comerciantes
Dueños de Fondas
Clases Pasivas
Caseros
Capataces.

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Fés de vida.

Recibos de alquiler.

Relaciones de huéspedes.

Relaciones de jornales.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Recibos de Lotería.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: **IMPRENTA GARCIA CRUZ,**

calle de San José, núm. 36.



HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE NOVIEMBRE

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Dover Castle (v. Palmas)	4
	Inchanga (v. Las Palmas)	9
	Goorkha	11
	Ionic	13
	Goth	18
	Miltiades	24
	Galeka	25
Liverpool	Turakina	27
	Durham Castle	Dbre. 2
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Dunluce Castle	12
	Inkonka	25
	Guelph	26
Ascensión y Santa Elena	Rimutaka	5
	Rangitira	8
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Wakanui	13
	Tainui	19
Cape Town y Puertos de Australia	Pericles	Dbre. 1
	Hamburgo	Konig Lucie Woermann
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Hans Woermann	3
	Marie Woermann	3
	Paul Woermann	16
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Eleonore Woermann	16
	Menes	7
	Polynesia	7
Varios	Hermonthis	17
	Esne	21
	Eton	6

Diccionario universal Francés-Español.

Diccionario universal Español-Francés.

Precio: 12 pesetas.
Se vende en la Imprenta García Cruz.

Sociedad de navegación **LA ITALIA**

El magnífico vapor correo italiano **Toscana**

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 10 de Noviembre con destino á GÉNOVA

con hueco disponible para frutos y 35 pasajeros de 1.ª clase.

Agentes, **The Tenertffe Coaling Co.**
Alfonso XIII, 84.

La Salud de **la Mujer,**

conservada por las **PÍLDORAS TOCOLÓGICAS DEL Dr. N. BOLET.**

¡52 años de éxito!

De venta en la Farmacia de **doctor Serra**, Alfonso XIII, núm. 7, antes Castillo). Sta. Cruz de Tenerife.

Alumbrado

PÚBLICO Y DOMÉSTICO

A los comerciantes, agricultores, industriales y al público en general, recomendamos si quieren tener una magnífica luz, más clara y más barata que ninguna de las hasta hoy conocidas, compren un aparato sistema **PUGA**.

Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, asimismo hay aparatos Gasómetros para instalaciones fijas, desde 4 luces á 50. Hay existencias permanentes de

CARBURO Y MECHEROS.

Dirigirse en Santa Cruz á Rambla 11 de Febrero, núm. 2, esquina á la de Puldido. Taller Mecánico de

LUIS DE PUGA.

(2) **Cuatro caminos.**

La novela de ahora

Novelas escritas por los mejores autores
Cada tomo en folio, 30 céntimos.
Se vende en la Imprenta García Cruz.

AFINACION GARANTIZADA

Grizzioti Pier Luigi, afinador y compositor de pianos, armoniums y órganos, con doce años de práctica en Canaria, se hace cargo de afinaciones esmeradas, clavijeros, composiciones de máquinas de dichos instrumentos, martinetes, cuerdas, barniz, lengüetas, caños, etc. etc.—Trabajos garantizados.

En la actualidad se encuentra en esta Capital.

Darán razón: **Hotel Internacional**, calle de la Candelaria.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

El Progreso

Diario republicano autonomista

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes 1'50 Ptas.
Península, trimestre 5' " "
Extranjero, semestre 12' " "
Número suelto, 10 céntimos.
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 20 Cént.

En la segunda id. la id. id. 10 " "

En la tercera id. la id. id. 5 " "

En la cuarta id. la id. id. 3 " "

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.

Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda.

Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36

TELÉFONO NÚM. 146.

Fondos de sillas

de cualquier clase y forma, los hace **Ramón Díaz**, Consolación, 46.

IMPRENTA GARCIA CRUZ.-SAN JOSÉ 36

mayor tranquilidad pudo Augusto atarle de pies y manos, de modo que no pudiera apelar á la fuga, y le llevó á un rincón del ancho corredor donde se hallaba la escalera.

La luz que Louffard tenía en la mano se apagó al caer al suelo; pero Valentin volvió á encenderla, y entonces los cuatro se lanzaron á las habitaciones por la puerta entabiada.

Norberto, que los guiaba, fué en derechura á los cuartos en donde pensaba que podía hallarse Rouquin. No le encontraron; y en ninguna parte descubrían las huellas de su paso.

Los balcones de la sala estaban abiertos de par en par.

El Marqués se estremeció.

Parecía que la fatalidad se empeñaba en ofrecer á sus ojos el recuerdo de la mayor parte de las escenas de su vida.

En aquella misma sala dos años antes, había visto á Gabriela robada por segunda vez; cuando la joven acababa de escaparse del hotel Murad.

Allí le había intimado la orden de seguirle, dándole á coger entre su libertad que ponía fin á la existencia del anciano Bertara, y el consentimiento para que se celebrara el enlace preparado por Rouquin.

Por uno de aquellos balcones había visto en la calle á dos guardias de orden público que se paseaban tranquilamente delante del hotel, casi al alcance de la mano, y al señalarlos había dicho á la joven que podía llamarlos en su auxilio, lo cual sería la pérdida para él y para ella la libertad, pero igualmente la muerte de su venerado y querido padre...

Gabriela había elegido, como sabemos, salvar al an-

ciano; había sacrificado su vida, y lo que era más que su vida, su amor; pero en cambio del sacrificio Bertara vivía.

Norberto recordaba perfectamente todos estos detalles.

Al ver los balcones abiertos, creyó que Rouquin se habría escapado por allí, arrojándose desde el piso principal á la calle.

Inmediatamente se asomó; y vió en la acera á Chilperico paseándose, sin alejarse, muy alerta para estar al tanto de todo lo que pudiera suceder.

Norberto le interpeló.

Chilperico no había visto nada; dijo que no se había apartado, y, por consiguiente, un hombre que se hubiera arrojado por la ventana habría caído en sus brazos.

El Marqués seguido de Murad y de Valentin corrió hacia á la otra parte del hotel, cuyos cuartos daban al salar en donde edificaban las casas.

Todas las ventanas de aquel lado estaban cerradas herméticamente, y sin embargo, era seguro que Rouquin se hallaba en el hotel en aquellos instantes.

Durmiendo vestido, y siempre alerta, había podido escaparse al oír el grito lanzado por Louffard; quizás antes, cuando oyó ruido en la escalera.

Pero ¿por dónde se había escapado?

Norberto pensó que Rouquin podía haberse escondido en las buhardillas destinadas á dormitorios de la servidumbre.

Corrieron á las buhardillas y tampoco descubrieron nada.

También pensó que había huido por la escalera de servicio y bajaron la escalera que conducía á la despensa, á las cocinas, al patio interior y á las cuevas.